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ПОСЛАНИЕ ЕГО СВЯТЕЙШЕСТВА ПАПЫ РИМСКОГО ФРАНЦИСКА 
К XXXVII ВСЕМИРНОМУ ДНЮ МОЛОДЕЖИ НА 2022-2023 ГОДЫ1 

 
«Мария встала и с поспешностью пошла» (Лк. 1:39) 

 
Дорогие молодые люди! 
 
Тема Всемирных дней молодежи в Панаме — «Се, Раба Господня, да будет Мне по слову твоему» (Лк. 
1:38). После этого события мы возобновили наше путешествие к новому месту назначения — Лиссабону 
в 2023 году — с сердцами, горящими от настоятельного призыва Бога встать. В 2020 году мы размышляли 
над словами Иисуса: «Юноша, говорю тебе, встань!» (Лк. 7:14). В прошлом году нас также вдохновила 
фигура апостола Павла, которому Воскресший Господь сказал: «Встань! Я поставил тебя свидетелем того, 
что ты видел» (ср. Деян. 26:16). На пути, который нам еще предстоит пройти до прибытия в Лиссабон, 
рядом с нами будет Дева из Назарета, которая сразу после Благовещения «встала и с поспешностью 
пошла» (Лк. 1:39). Общим для этих трех тем является слово: «Встань!» Это слово, которое также — давайте 
запомним — говорит нам о пробуждении от сна, пробуждении к жизни вокруг нас. 
 
 
В эти тревожные времена, когда наша человеческая семья, уже испытанная травмой пандемии, страдает 
от трагедии войны, Мария показывает всем нам, и особенно вам, молодым людям, подобным ей, путь 
близости и встречи. Я надеюсь и твердо верю, что опыт, который многие из вас получат в Лиссабоне в 
августе следующего года, станет новым началом для вас, молодых, и вместе с вами — для человечества 
в целом. 
 
Мария встала 
 
После Благовещения Мария могла бы сосредоточиться на себе и своих собственных тревогах и страхах по 
поводу своего нового состояния. Вместо этого она полностью доверилась Богу. Ее мысли обратились к 
Елизавете. Она встала и пошла вперед, в мир жизни и движения. Несмотря на то, что удивительное 
послание ангела вызвало сейсмический сдвиг в ее планах, юная Мария не осталась парализованной, ибо 
внутри нее был Иисус, сила воскресения и новой жизни. Внутри себя Мария уже родила Агнца, который 
был заклан и все же жив. Она встает и отправляется в путь, ибо уверена, что Божий план — лучший план 
для ее жизни. Мария становится храмом Божьим, образом Церкви паломников, Церковью, которая 
выходит на служение, Церковью, которая несет благую весть всем! 
 
Ощутить присутствие воскресшего Христа в нашей собственной жизни, встретиться с ним «живым» — это 
величайшая духовная радость, взрыв света, который никого не может оставить равнодушным. Мария 
немедленно отправляется в путь, стремясь донести эту новость до других, засвидетельствовать радость 
этой встречи. Это также является причиной поспешности первых учеников после воскресения: 
«[женщины] выйдя поспешно из гроба, они со страхом и радостью великою побежали возвестить 
ученикам Его» (Мф. 28:8). 
 
В рассказах о воскресении мы часто встречаем два слова: «пробудись» и «встань». С их помощью Господь 
подталкивает нас выйти навстречу свету, позволить ему провести нас через порог всех наших закрытых 
дверей. «Этот образ имеет большое значение для Церкви. Мы тоже, как ученики Господа и христианская 
община, призваны поспешно встать, войти в тайну воскресения и позволить Господу вести нас по путям, 
которые он желает указать нам» (Проповедь на торжество Святых Петра и Павла, 29 июня 2022 года). 
 
Божья Матерь является образцом для молодых людей действия — она отказывается стоять перед 
зеркалом, чтобы созерцать себя или попасться в «сеть». Внимание Марии всегда направлено вовне. Она 
— женщина Пасхи, находящаяся в постоянном состоянии исхода, идущая от себя к тому великому 
Другому, который есть Бог, и к другим, своим братьям и сестрам, особенно тем, кто в наибольшей нужде, 
как ее родственница Елизавета. 
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...и с поспешностью пошла 
 
Святой Амвросий Медиоланский в своем комментарии к Евангелию от Луки пишет, что Мария поспешно 
отправилась в горы, «потому что она радовалась обетованию и стремилась служить другим с 
энтузиазмом, рожденным ее радостью. Преисполненная Бога, куда еще она могла пойти, если не к 
высотам? Благодать Святого Духа не допускает промедления». Таким образом, поспешность Марии 
является признаком ее желания служить, провозглашать свою радость, без колебаний откликаться на 
благодать Святого Духа. 
 
Мария руководствовалась нуждой своей пожилой родственницы. Она не отступилась и не осталась 
равнодушной. Она больше думала о других, чем о себе. И это придавало воодушевление и направление 
ее жизни. Каждый из вас может спросить: «Как мне реагировать на нужды, которые я вижу вокруг себя? 
Думаю ли я сразу о какой-то причине, чтобы не вмешиваться? Или я проявляю интерес и готовность 
помочь?» Конечно, вы не можете решить все проблемы мира. Тем не менее, вы можете начать с проблем 
самых близких вам людей, с потребностей вашей общины. Кто-то однажды сказал матери Терезе: «То, 
что вы делаете, — всего лишь капля в море». И она ответила: «Но если бы я этого не сделала, в этом 
океане было бы на одну каплю меньше». 
 
Когда мы сталкиваемся с конкретными и неотложными нуждами, нам нужно действовать быстро. Как 
много людей в нашем мире с нетерпением ждут визита кого-то, кто беспокоится о них! Сколько пожилых 
людей, больных, заключенных и беженцев нуждаются во взгляде сочувствия, в визите брата или сестры, 
которые преодолевают стены безразличия! 
 
Какого рода «поспешность» есть у вас, дорогие молодые люди? Что заставляет вас чувствовать 
необходимость встать и пойти, чтобы в конечном итоге не остаться на месте? Многие люди — в свете 
таких реалий, как пандемия, война, вынужденная миграция, бедность, насилие и климатические 
катастрофы — спрашивают себя: почему это происходит со мной? Почему я? И почему именно сейчас? 
Но вместо этого реальный вопрос в жизни звучит так: для кого я живу? (ср. Christus Vivit, 286) 
 
Поспешность молодой женщины из Назарета — это поспешность тех, кто получил необыкновенные дары 
от Господа и чувствует себя обязанным поделиться ими, позволить огромной благодати, которую они 
испытали, излиться на других. Это поспешность тех, кто способен ставить потребности других людей выше 
своих собственных. Мария — пример молодого человека, который не тратит времени на поиск внимания 
или одобрения других — как это часто бывает, когда мы зависим от наших «лайков» в социальных сетях. 
Она намеревается найти самую подлинную из всех «связей»: ту, которая исходит от встречи, обмена, 
любви и служения. 
 
Начиная с Благовещения, когда она впервые отправилась навестить свою родственницу, Мария никогда 
не переставала соединять время и пространство, чтобы навестить тех из своих сыновей и дочерей, 
которые нуждаются в ее любящей помощи. Наше собственное путешествие, если оно «населено» Богом, 
может привести нас прямо в сердце каждого из наших братьев и сестер. Сколько свидетельств мы 
слышали от людей, которых «посетила» Мария, Мать Иисуса и наша Мать! В скольких отдаленных уголках 
земли, в каждую эпоху — через явления и особые милости — Мария посещала свой народ! Практически 
нет места на земле, где бы она не побывала. Матерь Божья движется среди своего народа с нежной и 
любящей заботой; она берет на себя их тревоги и невзгоды. И везде, где есть святилище, церковь или 
часовня, посвященные Богоматери, туда в огромном количестве стекаются ее дети. Подумайте обо всех 
этих проявлениях народного благочестия! Паломничества, праздники, молитвы, размещение икон и 
изображений в домах и многие другие акты благочестия являются конкретными примерами жизненно 
важных отношений между Матерью Господа и ее народом, которые посещают друг друга по очереди! 
 
Здоровая поспешность всегда ведет нас ввысь и навстречу другим 
 
Здоровая спешка всегда ведет нас ввысь и навстречу другим. Однако существует также нездоровая 
спешка, которая может заставить нас жить поверхностно и относиться ко всему легкомысленно. Без 
самоотдачи или заботы, не вкладывая себя в то, что мы делаем. Это спешка тех, кто живет, учится, 
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работает и общается без каких-либо реальных личных вложений. Это может произойти в межличностных 
отношениях. В семьях, когда мы не останавливаемся, чтобы послушать и провести время с другими. В 
дружеских отношениях, когда мы ожидаем, что наши друзья будут развлекать нас и удовлетворять наши 
потребности, но сразу же отворачиваемся, если видим, что они обеспокоены и нуждаются в нашем 
времени и помощи. Даже среди влюбленных пар мало у кого хватает терпения по-настоящему узнать и 
понять друг друга. Мы можем иметь такое же отношение в школе, на работе и в других сферах нашей 
повседневной жизни. Когда что-то делается в спешке, оно, как правило, не приносит результатов. Оно 
рискует остаться бесплодным и безжизненным. Как мы читаем в книге Притчей: «Помышления 
прилежного стремятся к изобилию, а всякий торопливый терпит лишение» (Притч. 21:5). 
 
Когда Мария прибывает в дом Захарии и Елизаветы, происходит удивительная встреча! Сама Елизавета 
пережила чудесное вмешательство Бога, который подарил ей ребенка в преклонном возрасте. У нее 
были бы все основания начать с рассказа о себе, но она не была «полна собой», а стремилась 
поприветствовать свою юную родственницу и плод своего чрева. Как только Елизавета услышала 
приветствие Марии, она исполнилась Святого Духа. Такие сюрпризы и излияния Духа происходят, когда 
мы проявляем истинное гостеприимство, когда ставим во главу угла других, а не самих себя. Мы видим 
это и в истории Закхея. В Евангелии от Луки мы читаем, что «Иисус, когда пришёл на это место [где был 
Закхей], взглянув, увидел его и сказал ему: "Закхей! сойди скорее, ибо сегодня надобно Мне быть у тебя 
в доме". И он поспешно сошёл и принял Его с радостью» (Лк. 19:5-6). 
 
У многих из нас был неожиданный опыт встречи с Иисусом, и мы впервые испытали чувство близости и 
уважения, отсутствие предубеждений и неодобрения, любящий взгляд, которого мы никогда не 
встречали ни у кого другого. И не только это. Мы также поняли, что Иисусу было недостаточно взглянуть 
на нас издалека; он хотел быть с нами и разделить с нами свою жизнь. Радость от этого опыта заставила 
нас поспешить приветствовать его, почувствовать необходимость быть с ним и узнать его лучше. 
Елизавета и Захария приветствовали Марию и Иисуса в своем доме. Давайте узнаем от этих двух пожилых 
людей, что такое гостеприимство! Спросите своих родителей, бабушек и дедушек, а также старейших 
членов ваших общин, что для них значило принять Бога и других людей в свою жизнь. Вам будет полезно 
услышать об опыте тех, кто был до вас. 
 
Дорогие молодые люди, сейчас самое время поспешить к конкретным встречам, к подлинному принятию 
тех, кто отличается от нас самих. Так было с юной Марией и пожилой Елизаветой. Только так мы сможем 
преодолеть расстояния — между поколениями, социальными классами, этническими и другими 
группами — и даже положить конец войнам. Молодые люди всегда олицетворяют надежду на новое 
единство в нашей раздробленной и разделенной человеческой семье. Но только в том случае, если они 
смогут сохранить память, только в том случае, если они смогут услышать драмы и мечты пожилых людей. 
«Не случайно и то, что война возвращается в Европу в то время, когда вымирает поколение, пережившее 
ее в прошлом столетии» (Послание к Всемирному дню бабушек, дедушек и пожилых людей 2022 года). 
Нам нужен союз между молодыми и пожилыми, чтобы мы не забыли уроки истории; нам нужно 
преодолеть все формы поляризации и экстремизма, существующие в современном мире. 
 
Святой Павел, обращаясь к ефесянам, заявлял, что «теперь во Христе Иисусе вы, бывшие некогда далеко, 
стали близки Кровию Христовою. Ибо Он есть мир наш, соделавший из обоих одно и разрушивший 
стоявшую посреди преграду» (Еф. 2:13-14). Иисус — это Божий ответ на вызовы, с которыми сталкивается 
человечество в каждую эпоху. Мария несет в себе этот отклик, когда идет навестить Елизавету. 
Величайший дар, который Мария приносит своей пожилой родственнице, — это дар самого Иисуса. 
Конечно, конкретная помощь, которую она предложила, была самой ценной. И все же ничто не могло 
наполнить дом Захарии такой великой радостью и удовлетворением, как присутствие Иисуса во чреве 
Девы, которое теперь стало скинией живого Бога. В этой горной деревне Иисус одним своим 
присутствием и не произнося ни слова, произнес свою первую «Нагорную проповедь». Он безмолвно 
провозгласил блаженство бедных и кротких, которые уповают на Божью милость. 
 
Мое послание для вас, дорогие молодые люди, великое послание, доверенное Церкви, — это Иисус! Да, 
сам Иисус, в его бесконечной любви к каждому из нас, его спасении и новой жизни, которую он даровал 
нам. Мария — наш образец; она показывает нам, как принять этот огромный дар в нашу жизнь, 
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поделиться им с другими и таким образом принести Христа, его сострадательную любовь и его щедрое 
служение нашему глубоко раненому человечеству. 
 
Все вместе в Лиссабон! 
 
Мария была молодой женщиной, как и многие из вас. Она была одной из нас. Итальянский епископ дон 
Тонино Белло обратился к ней с такой молитвой: «Святая Мария..., мы очень хорошо знаем, что тебе было 
суждено плыть по глубокому океану. Если мы просим тебя обнять берег, то это не потому, что мы хотим 
удержать тебя, а потому, что, видя твою близость к берегам нашего разочарования, мы начинаем 
понимать, что мы тоже призваны рискнуть выплыть, как это сделала ты, в открытое море свободы» (Maria, 
donna dei nostril giorni, Cinisello Balsamo, 2012, 12-13). 
 
Именно из Португалии, как я упоминал в первом Послании этой трилогии, в пятнадцатом и шестнадцатом 
веках огромное количество молодых людей, включая многих миссионеров, отправились в неизведанные 
миры, не в последнюю очередь для того, чтобы поделиться своим опытом Иисуса с другими народами 
(см. Послание на Всемирный день молодежи 2020 года День молодежи). В эту страну на заре двадцатого 
века Мария решила нанести особый визит. Из Фатимы она обратилась к людям всех возрастов с сильным 
и великолепным посланием Божьей любви, которое призывает нас к обращению и истинной свободе. Я 
еще раз приглашаю каждого из вас принять участие в великом межконтинентальном паломничестве 
молодежи, кульминацией которого станет празднование Всемирных дней молодежи в Лиссабоне в 
августе следующего года. Я также хочу напомнить вам, что 20 ноября следующего года, в Праздник Христа 
Царя, мы будем отмечать Всемирный день молодежи в поместных Церквях по всему миру. В этом 
отношении недавний документ Дикастерии по делам мирян, семьи и жизни — Пастырские 
рекомендации по празднованию Всемирного дня молодежи в Поместных Церквях — может оказать 
большую помощь всем, кто занимается пастырским попечением о молодежи. 
 
Дорогие молодые люди, я мечтаю, чтобы во время Всемирных дней молодежи вы смогли заново 
испытать радость встречи с Богом и нашими братьями и сестрами. После долгого периода социального 
дистанцирования и изоляции мы все вновь откроем в Лиссабоне — с Божьей помощью — радость 
братских объятий между народами и поколениями, объятий примирения и мира, объятий нового 
миссионерского братства! Пусть Святой Дух зажжет в ваших сердцах желание «встать» и радость 
совместного путешествия по синодальному образцу, оставляя позади все ложные границы. Сейчас самое 
время подняться! Подобно Марии, давайте «встанем и с поспешностью пойдем». Давайте носить Иисуса 
в наших сердцах и нести его всем, кого мы встречаем! В это прекрасное время вашей жизни стремитесь 
вперед и не откладывайте на потом все то хорошее, что Святой Дух может совершить в вас! С любовью я 
благословляю ваши мечты и каждый шаг вашего путешествия. 
 
Рим, Базилика Сан-Джованни-ин-Латерано, 15 августа 2022 года, 
Торжество Успения Пресвятой Девы Марии 
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1 Это послание Папы Франциска приурочено как ко XXXVII Всемирному дню молодежи, который празднуется во всех епархиях 
20 ноября 2022 г., а также ко Всемирным дням молодежи, которые будут проходить в Лиссабоне 1-6 августа 2023 г. (Прим. пер.) 


